

Hundado en 1881 Medalla de Orro de Asturias A S T M T 1 2 5

SEPARATA DE LA REVISTA ASTURIAS DEL CENTRO ASTURIANO DE MADRID

Inscrita en el Registro de Empresas periodísticas y de la Propiedad Industrial Edita e imprime: CENTRO ASTURIANO DE MADRID © D.L. M-5971-1986. ISSN (versión impresa): 2386-8597. ISSN (versión electrónica): 2530-4003

Nº 260 JUNIO 2023



De izda. a dcha. D. Andrés Menéndez, D. José Ángel López Herrerías, D. Valentín Martínez-Otero y D^a M^a Rosario Limón Mendizahal

ENCUENTROS DE EDUCACIÓN Y SALUD

Entrega del título "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof.
Dr. José Ángel López Herrerías
Salón "Príncipe de Asturias" del Centro Asturiano de Madrid
16 de mayo de 2023

DESARROLLO DEL ACTO

El día 16 de mayo de 2023, a las 19,00 horas, en el Salón "Príncipe de Asturias" del Centro Asturiano de Madrid, con la asistencia de un nutrido número de socios y amigos del Centro Asturiano de Madrid, tuvo lugar el reconocimiento y la entrega del título. De "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof. Dr. José Ángel López Herrerías. En la mesa presidencial estaban el Presidente, D. Valentín Martínez-Otero, Da. María Rosario Limón Mendizabal, Catedrática de la Universidad Complutense, D. Andrés Menéndez, Presidente Adjunto, y el receptor del título, D. José Ángel López Herrerías.

Tras el emocionante saludo musical, con el que comenzó el acto, gracias a un reconocido maestro gaitero, D. Gonzalo Fernández Ruiz de Zuazo, inició el acto de entrega del título, el Presidente, D. Valentín Martínez-Otero, para agradecer la presencia de todas las personas presentes, recordando, a su vez, el nombre de personas ausentes, que hubiesen deseado participar, pero que por distintos motivos no pudieron estar. El Presidente centró su mensaje en subrayar los méritos que convergían en la persona del nuevo "Asturiano Adoptivo", que tanto él como la Junta Directiva habían tenido a bien, por unanimidad, considerar como merecedores de dicho reconocimiento. Méritos que se concretan fundamentalmente en la permanente y activa colaboración del Dr. López Herrerías. Recordó la constante presencia del mismo en las -conferencias, actividades culturales. mesas redondas, presentaciones de libros, propios y ajenos-, en las que había tomado parte en los últimos 25 años. Además, hizo referencia a la visión abierta y reconocida hacia las características y aportaciones culturales de la psicocultura asturiana.

Tras las palabras de reconocimiento del título otorgado por parte del Presidente, tomó la palabra la Dra. Limón Mendizábal, quien centró su mensaje en señalar los méritos personales y profesionales, en general, del reconocido "Asturiano Adoptivo en

ENCUENTROS DE EDUCACIÓN Y SALUD Entrega del título "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof. Dr. José Ángel López Herrerías

Madrid". Señaló la Dra. Limón Mendizabal la calidad personal del nuevo "Asturiano Adoptivo", siempre comprometido y partícipe de aportaciones culturales, teóricas y aplicadas, relacionadas con el bien común y la mejora y superación de las propuestas y proyecciones educativas. También destacó la capacidad expresiva y expositiva del profesor homenajeado, amor a la palabra, comunicador didáctico, reflexivo y preciso de los mensajes que se transmitiesen, ya en las aulas, en conferencias, en mesas redondas, en debates de seminario... y en el Centro Asturiano.

Por último, tomó la palabra el homenajeado. Subrayó la alegría que le generó la decisión tomada, en su día, por el Sr. Presidente y la Junta Directiva del Centro, cuando fue propuesto y nombrado para recibir tal honor.

Terminó el acto con el "Asturias, patria querida", acompañados por la gaita vibrante de D. Gonzalo. El acto fue muy aplaudido.



El prof. López Herrerías posa con el título que le acredita como "Asturiano Adoptivo en Madrid"



PALABRAS DE D. VALENTÍN MARTÍNEZ-OTERO Presidente del Centro Asturiano de Madrid

Buenas tardes a todos señoras y señores.

Distinguidos amigos del Centro Asturiano de Madrid. Gracias por acudir a este acto. También damos las gracias a las personas que han justificado su ausencia.

Mi saludo cordial igualmente para los amigos y familiares del flamante "Asturiano Adoptivo", para el Presidente Adjunto, D. Andrés Menéndez, para los directivos que se hallan en el Salón, para los socios y para todos.

Hoy, en Madrid o, mejor aún, en este *pedacín* de Asturias en la capital, con nuestro Santo patrón, San Isidro, muy presente, al igual que nuestra venerada *Santina*, nos reunimos para honrar modesta, entrañable y sinceramente a un hombre, a un amigo, a un profesor, al Dr. José Ángel López Herrerías, a quien se nombra "Asturiano Adoptivo en Madrid", un título propuesto por nuestra Comisión de Galardones y aprobado unánimemente por nuestra Junta Directiva. Un título que se otorga porque se merece. El criterio, justo, aunque no jurídico, por el que adquiere esta identidad es la gratitud. Gratitud por el servicio intelectual realizado, por su valiosa colaboración con este Centro Asturiano de Madrid, sobre todo, aunque no exclusivamente, por su contribución humanística y científica a través de las muchas

conferencias, presentaciones de libros y mesas redondas en las que ha participado desde hace muchos años, antes incluso de que yo fuese directivo de esta Casa.

Ubicamos este nombramiento cordial en los Encuentros de Educación y Salud, distinguidos por el compromiso con la mejora de la calidad de vida. Ya llevamos varios cursos con estos celebrados Encuentros. Y con José Ángel queremos agradecer la participación de todos los compañeros, de todos los amigos, extraordinarios profesionales que han pasado por esta tribuna y han compartido sus muchos conocimientos y su larga experiencia. Singularmente, va nuestro agradecimiento al Presidente de la Asociación Española e Iberoamericana de Medicina y Salud Escolar y Universitaria, el Dr. Antonio Sáez Crespo. Hoy recuerdo también con tristeza al Dr. Juan del Rey Calero, que ha fallecido hoy mismo, un colaborador de esta Casa, y al que he dado mi último adiós en el tanatorio. D.E.P.

Gracias José Ángel por tu generosidad, desde tiempos de mi difunto y querido padre. Te repito ahora aquellos versos, no exentos de osadía que te dediqué en alguna ocasión:

Sé de un pedagogo que quiso ser jardinero.

Tres flores cultiva, tres.

Bondad, verdad y belleza.

Coloreado jardín, fragante y lozano
donde el pájaro canta lisonjero
y juega feliz el niño bueno.

El asturiano se distingue por el amor a la *tierrina*, a la que lleva consigo allá donde va. Asturias, patria querida, con la que vibra el alma, acaso más desde la distancia. La identidad de Asturias, como la del asturiano, no se entiende cabalmente, salvo desde la disparatada excepcionalidad nacionalista, sin el resto de España. Es algo que José Ángel sabe muy bien, entre otras razones porque

conoció a su esposa querida, Mª Jesús, en Asturias, ella misma con sangre asturiana.

José Ángel, hoy se formaliza lo que ya era una realidad cordial, una verdad del corazón. El Centro Asturiano de Madrid agradecido te entrega este título de gratitud, de admiración y de afecto.

Que disfrutes mucho de esta nueva condición identitaria que, lejos de rebajar la que ya tienes, la enriquece.

Pero permíteme ahora, antes de que se te entregue el título, que presente, según es costumbre en esta Casa, a tu presentadora.

Con inspiración en el obispo chileno Ramón Á. Jara, tengo que decir que hay una mujer, una profesora, una compañera, una amiga, que tiene mucho de ángel por su entrega y, de hecho, sigue trabajando con el vigor y el entusiasmo de hace décadas.

Una mujer, una profesora, una compañera, una amiga, que pese a la experiencia acumulada y sus muchos conocimientos, mantiene en su corazón la misma sencillez que los niños; un corazón de maestra.

De esa mujer, profesora, compañera, amiga, todos conocéis el nombre: María Rosario Limón Mendizabal; sencillamente, afectuosamente, Chayo.

De modo más académico es Doctora en Pedagogía y Catedrática de Pedagogía Social y Educación de las Personas Mayores del Departamento de Estudios Educativos de la Universidad Complutense de Madrid; Directora Académica del CES Don Bosco, Centro adscrito a la Universidad Complutense de Madrid; Miembro del Grupo de Investigación de la UCM "Desarrollo Tecnológico, Exclusión Sociocultural y Educación".

Desde el curso 1975-1976 desempeña su labor docente e investigadora en dicha universidad. Tiene reconocidos cuatro sexenios de investigación. Ha ocupado diversos cargos académicos, entre ellos, Vicedecana del *Practicum* de la Facultad de Educación y Directora del Departamento de Teoría e Historia de la Educación. Coordinadora Docente de diversos Cursos

reconocidos como Títulos Propios de la Universidad Complutense de Madrid como, por ejemplo, Curso de Experto en Programas Socio-Educativos en Instituciones de Mayores y Curso de Magister en Gerontología Educativa y Social. La línea de investigación prioritaria en su CV es: Teoría y Praxis de la Pedagogía Social/Educación Social, y a partir de esta ha trabajado otras líneas complementarias: Educación Permanente; Educación de Personas Adultas y Mayores; Envejecimiento Activo; Educación para la Salud; Animación Sociocultural, Pedagogía del Humor y Fotoelicitación. En relación con estas líneas, ha publicado trabajos científicos en revistas españolas o extranjeras y también libros y monografías en editoriales reconocidas. Ha colaborado con otras universidades en Cursos de especialización, Títulos propios, Másteres, Proyectos de Investigación y en más de cien Tribunales de Tesis Doctorales. Así mismo, participa y es miembro de diversas Asociaciones Científicas: Sociedad Iberoamericana de Pedagogía Social (Miembro fundador), Sociedad Española de Geriatría y Gerontología, Asociación Española de Medicina y Salud Escolar y Universitaria.

Ha obtenido diversos premios y reconocimientos, entre ellos, el Premio Extraordinario de Licenciatura y el de Doctorado.

Es amiga del Colegio Profesional de Educadoras y Educadores Sociales de la Comunidad de Madrid (CPEESM). Mención concedida el 15 de diciembre de 2012, como reconocimiento por la contribución al funcionamiento de la Comisión Habilitadora del CPEESM y al desarrollo de la Educación Social en la Comunidad de Madrid.

Medalla de Oro concedida por la Asociación Española de Medicina y Salud Escolar y Universitaria el 17 de septiembre de 2015.

Premio a la calidad docente. Plan 2022 para el fomento de la investigación, de la calidad docente y de la transferencia.

Concedido al equipo docente de la asignatura "Trabajo Fin de Máster", del Máster Universitario en Intervención Educativa en

Contextos Sociales (MIECS). Universidad Nacional de Educación a Distancia, Facultad de Educación. Participación como Colaboradora Docente Externa.

Un honor y un lujo, Chayo, contar contigo. Gracias. Muchas gracias.



El Presidente Adjunto entrega un ramo de flores a la presentadora D^a Rosario Limón



PALABRAS DE Dª Mª ROSARIO LIMÓN MENDIZÁBAL

Es para mí un gran honor el participar en este acto del Centro Asturiano en el que se le entrega al profesor José Ángel López Herrerías, el título de "Asturiano Adoptivo en Madrid" y quiero agradecer la invitación para que diga unas palabras, que con mucho gusto he elaborado.

Inicio con alegría esta reflexión acerca del perfil humano y la experiencia profesional del profesor López Herrerías, un compañero tan cualificado como querido. Y que ha llevado a este Centro en el que nos encontramos a otorgarle este reconocimiento.

He compartido con el Profesor López Herrerías, prácticamente toda mi andadura académica, y supe de él, muy pronto, a través de mi querido tío Anselmo, el Profesor Romero Marín. Era diciembre de 1975 o 1976 (no lo recuerdo bien), y se celebraban unas oposiciones a Profesores Adjuntos de Universidad, recuerdo el edificio al que fui (enfrente del Hotel Palace), y me dijo mi tío que podía ir, que se examinaba un Profesor muy brillante, que usaba la palabra de maravilla, y ese Profesor eras tú, José Ángel.

Desde que le conocí, constaté su vocación al Magisterio, entendido éste en su más digno significado.

ENCUENTROS DE EDUCACIÓN Y SALUD

Entrega del título "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof. Dr. José Ángel López Herrerías

Su actividad académica es amplia y brillante, merece destacarse, dentro de su trabajo realizado a lo largo de más de 55 años en el ámbito de la docencia, la investigación, la comunicación pedagógica, como Profesor agregado de Filosofía (julio de 1967, Castellón de la Plana); Catedrático de Filosofía (1969 en Valencia) ambas funciones en Bachillerato; Inspector, por oposición, de Enseñanza Media (septiembre de 1971); Catedrático de Filosofía de Escuelas Universitarias de Formación del Profesorado; Profesor Adjunto y Titular de Pedagogía General en la Universidad Complutense de Madrid (desde el año 1976) y Catedrático del Departamento de Teoría e Historia de la Educación.

Te admiro, José Ángel, porque a lo largo de estos años has luchado siempre y has llegado a la Meta, no te han importado los obstáculos. Escribes en uno de tus libros, que tu vida ha estado siempre ligada a un río: el río Nacimiento (un río seco) que está en Abla, bello paraje serrano de Almería, donde naciste; el Duero, el Sorbe, el Henares, el Guadiana y el Manzanares en Madrid, y escribes ¡¡Cuánto bien me han hecho las aguas en camino de los ríos!! Creo que en estos ríos has navegado siempre, unas veces con la corriente a favor y otras con la corriente en contra, pero siempre navegando.

En los años dedicados a la enseñanza, has manifestado profunda inquietud por la eficacia y valor de la formación personal de los alumnos, por despertar en ellos inquietudes, ilusiones,...

Señalas, en uno de tus libros, "La historia de la vida es un esfuerzo de apertura... Estamos exigidos de tener que hacernos. Y no vale de cualquier manera. Necesitamos hacernos bien.

Hoy la vida nos exige un esfuerzo de mayor apertura...Nos falta vivir en más verdad, más belleza y más bondad. Un humanismo más completo y laborioso. Bien merece el esfuerzo empeñarse en alcanzar esta meta".

Y señalas un poema de Pablo Neruda, que es permanente propuesta de lema de acción pedagógica, que dice así y que lo recoges en varios de tus libros:

"Sube a nacer conmigo, hermano".

Has ayudado y ayudas a subir, a nacer, a crecer, no sólo a tus hijos y ahora a tus nietos, sino también a muchos alumnos/as, a muchas personas mayores (a través de tus charlas, conferencias, presentaciones de libros, llevadas algunas de ellas -más de veinte-, en este Centro Asturiano en los Encuentros de Educación y Salud), a muchos de nosotros, y también a muchos oyentes a través de tu participación en la radio.

Y, si tuviese que destacar algunos de sus muchos valores humanos, subrayaría la palabra, la valentía, el entusiasmo, su perseverancia, su actitud positiva y el sentido del humor, para enfrentar no sólo la vida académica, sino la vida en general.

Destacaría su amor a su familia, a Mª Jesús, a sus cuatro hijos, a sus nietos, el amor a su madre, con qué mimo, atención y cariño, la cuidó siempre, y el amor a los alumnos, y el amor a la vida, en general.

Autor, de una extensísima obra bibliográfica. Son más de treinta y ocho las obras que aparecen en el Catálogo de la Biblioteca Nacional, de las cuales catorce las ha escrito después de su jubilación oficial en la Universidad (curso académico 2011-2012), que es autor principal y único y en las que está explicitado su estilo intelectual y su obra profesional.

James Russel dice "que los libros son las abejas que llevan el polen de una inteligencia a otra". Dice, José Ángel, en uno de ellos "Me gusta escribir, me gusta decir a los demás lo que siento y construyo". Gracias, José Ángel, porque tus libros, tus artículos, sea cual fuere la fecha de su publicación permanecerán en nuestras bibliotecas de consulta, pues su testimonio, no envejecen con los

años. Deseamos que dicha fuente siga manando para ayudarnos en nuestra docencia, investigación y formación.

Diría, que eres autor con vocación de escritor y escritor con vocación y dedicación pedagógica, que has destacado siempre por

tu talante creativo y por tu saber hacer en Ciencias de la Educación. Tus obras han sido variadas, críticas y lanzadas en el momento oportuno. Algunos títulos más recientes son: ¿Por qué y para que existimos?, 50 miradas a la educación, Palabras nuevas para otro humanismo, Diálogos sobre Educación, Pedagogía de la verdad, Pedagogía del Amor, Pedagogía de la Belleza, Pedagogía del bien común...

Miembro fundador de la Sociedad Iberoamericana de Pedagogía Social, por la que has trabajado tanto.

También, ha recibido, numerosos premios. En su haber tiene tres premios importantes: Ensayo Humanístico del Aula de Cultura Alfonso XIII de la Universidad Complutense de Madrid, el Premio literario de la Fundación Europa-Universitas y Premio de Investigación Pedagógica de la editorial CEYR (Psicopedagogía de la vida afectiva). Y ahora este singular Premio de "Asturiano adoptivo en Madrid", que sé que te llena de orgullo y satisfacción. La participación en los medios de comunicación de masas, especialmente la radio, ha facilitado el ejercicio de la comunicación pedagógica abierta a la sociedad. El entusiasmo y la dedicación con los que trata de difundir su magisterio son extraordinarios.

No me cabe duda de que el afecto de tantos años pudiera nublar mi objetividad; pero no me impide la imprescindible para reconocer lo que ha sido un ejercicio profesional fecundo en el cual ha primado la relación humana. Aun con las vicisitudes propias de toda convivencia dilatada en el tiempo, ha sido una constante en su vida profesional la disponibilidad hacia colegas y estudiantes.

Cuando el tiempo de la vida académica oficial llegó a su tramo final, la ilusión y la fuerza de la juventud, sin embargo, persistieron, lo que hizo augurar que, en el caso del profesor López Herrerías, y en su condición perpetua de Profesor y Maestro, el futuro se presentara prometedor, como así ha sido. Conociéndole un poco, después de tantos años, ha seguido escribiendo pensamientos, libros, dando su saber a los demás, participando en tertulias, mesas redondas (recientemente participó en la XVII Semana Cultural de la Facultad de Educación en una mesa redonda, en la que se abordaba el tema ¿Más IA, inteligencia artificial o educación para la conciencia compleja?) y dedicando su tiempo a cuantos se acercan y le necesitan.

Y quiero terminar con unas palabras y pensamientos suyos:

"A todos mis alumnos que a lo largo de los años han sido mis hermanos, a los que he invitado a nacer.

A todos los amigos y amigas, pedagogos y educadores, que trabajan con la mejor preparación y disponibilidad para la ayuda y bienestar de las personas y de las comunidades.

También a mis cuatro hijos: José Ángel, Aixa, Pablo y Manuel. Y a María Jesús, mi mujer, su madre. En familia, siempre me ayudaron."

Tú, siempre, has ayudado y ayudas a nacer y crecer a través de tu Magisterio. Gracias José Ángel por todo. Un abrazo entrañable y cariñoso de todos nosotros para ti y ENHORABUENA.

ENCUENTROS DE EDUCACIÓN Y SALUD

Entrega del título "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof. Dr. José Ángel López Herrerías



PALABRAS DE D. JOSÉ ÁNGEL LÓPEZ HERRERÍAS

Buenas tardes. Tras mi cordial saludo a todos los presentes y mi felicitación al gaitero, quiero con estas palabras subrayar la alegría que me generó la decisión tomada, en su día, por el Sr. Presidente y la Junta Directiva del Centro, cuando fui propuesto y nombrado para recibir este honor, ser nombrado "Asturiano Adoptivo en Madrid". Agradezco enfáticamente la generosidad de las personas que dirigen este Centro, pues entiendo que el reconocimiento que se me hace es un hecho derivado de la bondadosa y abierta generosidad de quienes han tomado esta decisión.

Manifiesto la extensa y siempre alegre y satisfactoria vinculación sentimental y cultural, mantenida a lo largo de los más de 25 años, con esta Casa. Quiero recordar la figura, del que era hace años, Presidente adjunto, Don Rutilio, bondadosa y elegante persona, mi primer enlace y conexión profesional con el Centro Asturiano, que me invitó, lustros ha, a impartir alguna conferencia en este misma tribuna, encargado como estaba de la organización de las actividades culturales.

Tras estas expresiones de emoción y agradecimiento por la situación amable y placentera que este nombramiento me produce, quiero realizar, en el tramo final de mi intervención, una breve aportación temática a la experiencia humanista más radical y

valiosa del bienestar humano, el amor. Y es que los retos y los problemas que vivimos requieren pasar del "amor a la sabiduría" a la "sabiduría del amor". Mas, ¿qué decimos realmente cuando decimos amor"? Decimos que cada uno está en la existencia en un punto entre el amor, como eros, y el amor, como ágape. Estamos en el eros, enquistamiento a superar, cuando vivimos amor como una experiencia de intercambio interesado: amo a alguien o a algo cuando y porque me interesa, me satisface: el yo, nudo convergente de afanes de dominio, de control, de egoísmo yoísta.

En cambio, nos acercamos al ágape, proyección a alcanzar, cuando vivimos amor como un intercambio de donación, de generosidad: amo a alguien o a algo cuando y porque lo reconozco, cuando sé y existo que soy yo desde y en el nosotros de la ineludible convivencia.

Con estas palabras subrayo esta propuesta: que la existencia ha de ser un proyecto ineludible y esforzado para salir de la natural tendencia erótica del dominio y aprovechamiento del otro y de lo otro, y pasar hacia lo agápico: la existencia como una propuesta inagotable por realizarnos todos de manera generosa y nostral.

Gracias, "Centro Asturiano de Madrid", con el proyecto esforzado de seguir compartiendo inquietudes, afanes y actividades, hacia el logro de una existencia orientada hacia el Bien Común. Muchas gracias.

ENCUENTROS DE EDUCACIÓN Y SALUD

Entrega del título "Asturiano Adoptivo en Madrid" al Prof. Dr. José Ángel López Herrerías



El Prof. López Herrería en un momento de su intervención

